

Dirección y Administración: Calle Mayor, 33 bajo.

LA PROVINCIA

Page adelantado.

Para anuncios, reclamos y esquelas funerales, dirigirse a la Administración. No se devuelven los originales.

Redacción:

Calle Mayor, 33 bajo.

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR.



EL SEÑOR

D. MIGUEL FUERTES RAMÓN

Caballero de la Real y distinguida Orden de Carlos III, Precidente que ha sido de la Excm. Diputación provincial de Soria y ex-consejal del Ayuntamiento de esta capital.

Se falleció en esta ciudad a las 22 del día 17 de febrero de 1901.

Después de recibir los Santos Sacramentos.

D. E. P.

Se desconsolada hija D.ª Juliana Fuertes Lucía, hijo político D. Feliz Martínez Perillado; nietos María del Rosario, José, Josefina, Ricardo, Ponciano, María de las Mercedes y María del Carmen, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos, primos, demás parientes, amigos, testamentarios y la Redacción de La Provincia.

SUPPLICAN a V.ª se sirva encomendar su alma a Dios y honrarla con su asistencia al Fin de Novena que, en sufragio del alma del finado, ha de celebrarse en la Iglesia de San Clemente el sábado 23 del actual a las diez de su mañana, por cuyo especial favor le quedarán agradecidos.

(El duelo se despidió en el Templo.)

Soria 10 Febrero de 1901. Los señores y señoras: Obispo del Biego, Sordana y Tarazona, se han dignado conceder 10 días de indulgencia por cada una de las obras pías que se celebran en sufragio del alma del finado.

D. Miguel Fuertes.

Con verdadero sentimiento tenemos que comunicar hoy a nuestros lectores la muerte de nuestro muy querido amigo y correligionario D. Miguel Fuertes. Agravada su crónica dolencia, falleció nuestro llorado amigo el domingo último a las 11 de la noche, después de haber recibido todos los auxilios espirituales. Una profunda pena que embarga nuestro ánimo en estos momentos, es la pérdida del cariñoso amigo y el consecuente correligionario, nos priva de la serenidad necesaria para hacer una crónica necrológica, como el Sr. Fuertes se merecía. En el camino que en vida le profesamos, y el respeto que siempre nos mereció, no habíamos que se consideren parciales, los elogios que hemos de tributarle ante su cadáver. De un modo humilde, el Sr. Fuertes con su clara luz natural, su excelente criterio y su hermoso corazón, se hizo acreedor de todos los honores que le correspondían. Llegando a adquirir una consideración social que le elevó a los principales cargos públicos de la provincia y que le conquistó el aprecio, la consideración y el cariño de todos sus conciudadanos. Político hábil, honrado, entusiasta y laborioso, se distinguió en las filas del partido conservador, al que prestó excelentes servicios y del que fué por espacio de muchos años jefe y director en nuestra provincia. Ni sus padecimientos, ni sus achaques, ni los desengaños sufridos menguaron en nada sus entusiasmos por la política ni su fé

en las ideas del partido conservador, y aún estos últimos tiempos en que su crónica enfermedad iba minando su asistencia, se le veía asistir a todas las reuniones del comité con la misma fé y con el mismo entusiasmo que en sus buenos tiempos. En los últimos días de su vida, cuando la enfermedad llegaba al último extremo y amenazaba de un momento a otro cortar el hilo de su existencia, cuando la familia y amigos que le rodeaban en el lecho del dolor reflejaban en sus semblantes la angustia y la pena que les inspiraba el estado del enfermo, todavía nuestro querido amigo, preguntaba y se interesaba por los asuntos políticos. La muerte del Sr. Fuertes causa un vacío difícil de llenar en las filas del partido conservador de nuestra provincia y ojalá que su entusiasmo, su honradez, su consecuencia y su modestia sirva siempre de ejemplo a nuestros correligionarios. El partido conservador de Soria conservará siempre imperecedero recuerdo de quien, como el Sr. Fuertes, tan evidentes pruebas dió en su larga vida política de consecuencia y de honradez. De sus caritativos sentimientos, del concepto que tenía formado del cumplimiento del deber podíamos citar innumerables casos, pero hemos de citar solo dos que demuestran sus nobilísimos sentimientos y a ránkues vareniles del finado. Corría una época tristísima para Soria. El cólera morbo asiático, esa horrible epidemia, causaba víctimas y estragos sin cuento, y no solo nuestra ciudad querida sufría las consecuencias del terrible huésped del Ganges sino que también Calahorra y otras

nació el insigne Colón, que atravesó los mares desconocidos en pequeños barquichuelos para descubrir unas Antillas y un continente cuatro veces mayor al de Europa en superficie, donando a Isabel la Católica las tierras más extensas y fértiles del planeta; Florencia fué la cuna del intrépido marino Américo Vesputio, profesor de cosmografía en Sevilla y autor de los primitivos mapas geográficos de las Indias, propagados por Italia, Francia, Inglaterra y Alemania, que sirvieron para bautizar al Nuevo Mundo con el nombre de aquel sabio astrónomo; María Gabriela de Saboya e Isabel de Farnesio, compartieron el talante conyugal con Felipe V y María Luisa, esposa de Carlos IV, que tanto figuró en las desdichas y vergüenzas internacionales de la España moderna, era originaria de Parma; María Cristina, cuarta consorte de Fernando VII, reina gobernadora de nuestra patria y restauradora de nuestro régimen constitucional de 1812 para afianzar el trono de su hijo Isidro el II, disputado con gran fuerza y tenacidad por su hijo el infante Carlos Isidro, pertenecía a la casa regia de Nápoles, como también su hermana Carlota, que tuvo el coraje de abofetear el rostro de Calomarde y obtener después de Fernando la derogación de la ley sálica; ministros, generales, literatos y artistas notabilísimos dejaron en sus actos políticos, en sus campañas militares,

aunque estaban de acuerdo todos los reyes en sostener la idea religiosa y en expulsar de España a los sectarios de Mahoma (menos cuando se coligaban con éstos para defender sus respectivos reinos de los ataques de sus encarnizados enemigos de dentro del país), es indudable que trabajaron constantemente en provecho propio, preocupándose de extender sus conquistas para aumentar el número de vasallos, más no quisieron nunca constituir un pacto federal frente a los ingleses, ni renunciar tampoco a sus soberanías particulares, sacrificando sus cetros en aras de la formación del Estado nacional. Fusionáronse Cataluña y Aragón y éstas con Castilla por medio de matrimonios regios, estipulando el reconocimiento de sus correspondientes fueros políticos y civiles, sin que interviniera en esos contratos, como precepto fundamental y único el amor a las doctrinas salvadoras de Jesús y el patriotismo de ver resucitada la Monarquía muerta con Rodrigo, el 31 de Julio de 711 en la provincia de Cádiz. A Navarra la adquirió Fernando el Católico en 1513 por el triunfo de sus ejércitos sobre los del rey Juan Albrer, y en la batalla de Viana de 1507 sucumbió luchando al lado de las huestes navarras el famoso italiano César Borgia, duque de Valentinois (cuyo título lleva hoy todavía el príncipe de Mónaco), miembro de la fa-

continúa en las páginas siguientes.

poblaciones comarcanas eran azotadas por la epidemia.

Ocupaba á la sazón nuestro llorado amigo el cargo de Regidor del Ayuntamiento y como corriese el rumor de que en Calahorra tenían una medicina que curaba la fatal enfermedad, arrancando á la muerte nuevas víctimas, nuestro Ayuntamiento trató de enviar á dicha ciudad una persona á por el medicamento milagroso.

La empresa era temeraria, la comisión no podía ser más peligrosa y por las mismas dificultades y justificada vacilación general, D. Miguel Fuertes, espontáneamente, sin instigaciones extrañas y sólo obedeciendo á las propias de su corazón, ofrecióse á ir por la anhelada medicina, exponiendo su existencia por salvar la de sus convecinos.

Como premio a servicio tan eminente se le concedió la cruz de Isabel la Católica el año 1861.

El otro hecho á que aludimos es de la misma época. Tuvo noticia el Sr. Fuertes de que uno de sus pastores había fallecido en medio del campo, sin auxilio de ninguna clase, víctima de la epidemia, y torturado su generoso corazón con la idea de que estaba abandonado el cadáver, y nadie quería ir á recogerlo decidió marchar personalmente en busca de aquel, y al efecto con una caballería que había de servir para conducir la triste carga, desafiando los rigores del tiempo y los peligros del contagio, salió solo hacia el sitio que suponía estar el desgraciado pastor. Efectivamente las noticias no habían sido falsas y en medio del campo estaba muerto el infeliz sirviente recostada la cabeza sobre una piedra.

Puesto el abandonado cadáver sobre la caballería y cumplida esta primera parte de la labor que se había impuesto, emprendió D. Miguel Fuertes su regreso á Soria y cerca de San Juan de Duero él mismo—ejemplo hermoso de misericordia—cavó una sepultura enterrando á su desgraciado sirviente á quien colocó, como tierna ofrenda del amo al criado, un clavel en la boca.

Desempeñó el finado los cargos de Concejal del Ayuntamiento de esta ciudad, dipu-

tado provincial, Vicepresidente de la Comisión y Presidente de la Diputación provincial, vocal de muchas Juntas provinciales, distinguiéndose en todas por su probidad y por su interés en favor de Soria y su provincia.

¡Descanse en paz nuestro querido amigo!

El entierro verificado esta mañana ha sido una verdadera manifestación de duelo. Numeroso acompañamiento ha seguido hasta el camposanto los restos de nuestro inolvidable amigo (q. e. p. d.)

Una hermosa corona, dedicada por los nietos del finado, lucía sobre el féretro y de las cintas de este alzaban D. Nicasio Martialay, D. Ramón de la Orden, los Diputados provinciales Sres. Azagra, Egea y Benito, y el Alcalde de la capital Sr. Ceberio.

Formaba el duelo el Presidente de la Diputación D. Román Llorente, el Vicepresidente de la Comisión provincial D. Antonio Sanchez Malo, D. Matías Molina Ramón, D. Antonio Trigo, D. Serafín Aragonés, D. Carlos Martialay Fuertes, sobrinos del finado Sres. Gonzalo y Lucia.

La casa mortuoria es visitadísima, recibiendo los hijos y parientes del finado inenunciables pruebas del pesar que ha causado en la población la muerte del Sr. Fuertes.

La familia nos ruega hagamos público su deseo de participar á todos y cada uno de los innumerables amigos que tenía el señor Fuertes en la provincia, el fallecimiento de dicho señor, pero en la imposibilidad de hacerlo así, y en previsión de alguna omisión involuntaria, ruega á todos tengan por recibida esquela mortuoria.

Con gusto cumplimos el encargo de los Sres. de Martialay á quienes reiteramos como á toda la familia de nuestro llorado amigo, el testimonio de nuestro pesar por la irreparable pérdida sufrida.

CAMPOAMOR

Murió el anciano poeta, el ilustre filósofo, el creador de esas composiciones tier-

nes y humorísticas que él mismo bautizó con el poético nombre de «Doloras».

No quiso recibir el último homenaje, el último tributo que se le adeudaba á su genio. Campoamor era enemigo de las exhibiciones.

Ha muerto en la estación del invierno, en esa estación en que los árboles no ostentan su verde ropaje, ni cantan los pájaros, ni murmuran los arroyos....

Mas vendrá la primavera. La naturaleza sacudirá su letargo, y sobre la tumba del viejo poeta brotarán las humildes violetas, las violetas que él ensalzó en sus cantos, y que formarán su última corona....

I. M. GRANIZO.

Dolora.

En el cristal de un espejo á los cuarenta me ví y hallándome feo y viejo de rabia el cristal rompí.

Del alma en la transparencia el corazón me miré y tal me ví en la conciencia que el corazón me rasgué.

Y es que perdiendo el mortal la fé, juventud y amor se mira al espejo... ¡y mal! se vé en el alma... ¡y peor!

RAMÓN DE CAMPOAMOR.

De momento.

El frio.

Quando ya creíamos que habian pasado las crudezas del invierno nos hemos encontrado con un temporal terrible de hielos y frios. Un viento helador que con sutileza penetra en los pulmones como envenenado dardo y traspasa las carnes como el delgado filo de una espada, ha venido á poner sobre el tapete el problema del frio, que es el problema de la vida. La vida es ca-

lor, movimiento, energia, el movimiento, marasmo muerte.

Quizá en lo fisico el frio es un problema insoluble. No se puede derretir la nieve de la montaña, ni el hielo del cerzo de las calies, pero el alma humano si debia tener calor. La caridad es calor y vida, podría tal vez abrigar el frio de los pobres. Podría secar las lagrimas que se hielan en los ojos del desamparado y revivir la fé y el amor que mueren de frio en su alma.

Podría el frio traer á nuestro espiritu el recuerdo de que somos cristianos. Y mientras le cerramos las ventanas y balcones de nuestro cuarto, arrebujados en la multitud de camas, ó reclinados en la butaca frente á la lumbre que esparce en rededor placer y alegría, debiamos acordarnos más de que allá, afuera en el campo y en la calle donde el agua cae y la ventisca corre y el viento silva, hay pobrecitos hermanos nuestros que vagan sin lecho ni hogar, ni lumbre, ni abrigo, y tienen en cambio frio, mucho frio....—L. R.

Sueltos y noticias.

Elecciones provinciales.—En

Boletín oficial extraordinario correspondiente al día 16 del actual se ha publicado por el Sr. Gobernador civil la convocatoria para el cuerpo electo al para la elección de Diputados provinciales en los distritos de Soria, Burgo de Osma y Medinaceli.

La elección tendrá lugar el día 10 de Marzo próximo.

El jueves próximo se reunirá el comité provincial de nuestro partido para acordar en definitiva las candidaturas para los distritos en que ha de celebrarse la elección.

Por lo que se refiere al distrito de Soria podemos asegurar que la candidatura

milita, oriunda de Játiva, en Valencia, que produjo hombres tan célebres en las centurias décimoquinta y sexta, como los Pápas Calixto III y Alejandro VI y el jesuita San Francisco de Borja, duque de Gandia, y una mujer extraordinaria por su talento, su belleza, sus vicios y sus crímenes, como Lucrecia, immortalizada por Donizetti en la ópera que tiene su nombre.

Lusitania continuó siendo dueña de sus destinos, y así sigue desgraciadamente, salvo el paréntesis de anexión que empezó en 1580 con Felipe II, y acabó en 1640 con su nieto Felipe IV.

La unidad de Italia permaneció siglos enteros, según he dicho, en el mundo de la teoría, pero el brazo ejecutor que puso en práctica este proyecto legendario, tardó en realizarse poquísimos tiempo y no tuvo que respetar privilegios locales, pues en Nápoles y en Sicilia, en el Piamonte, Lombardía y el Vineto, páganse los tributos conforme á la riqueza individual y colectiva, sin ciertos *económico-matuteros*, los cuales sirven para enganar á los gobiernos y establecer desigualdades injustas. Todas esas provincias abdicaron de su personalidad autónoma con un desinterés plausible.

Venecia, por la situación que ocupa en la costa del Adriático, sería una mina de oro convertida en puerto y en arsenal de Austria, y á pesar de éstas ventajas in-

mensas, ha renunciado á ellas por sumarse á sus hermanos. Vive hoy pobremente, y llega á tal punto su amor á la independencia, que los infelices gondoleros, cuando riñen por cualquier motivo, despues de decirse mútuos improperios y de escandalizar hasta las tranquilas aguas de los canales con sus insultos, emplean la frase «espía del Austria», creyendo que esta ofensa es la más mortificante que pueden dirigir á su adversario para humillarle en presencia del público.

La corona aragonesa primero y la castellana mas tarde, dominaron en Nápoles y Sicilia directamente ó por conducto de individuos de sus familias, cerca de seiscientos años, exceptuando las efímeras interrupciones del duque de Saboya y del emperador Carlos VI, á raíz de la paz de Utrech en 1713, y la de Napoleón Bonaparte en 1801. Desde 1281 en que Juan de Pró-cita brindó á Pedro III de Aragón con la conquista de la Sicilia insular para libertarla de yugo frances y agregarla á su Monarquía en concepto de herencia inmediata recibida por su mujer Doña Constanza de su padre Manfredo de Inabia, hasta 1860, en cuya época destronaron los revolucionarios de Italia á la dinastía borbónica, habían transcurridos 579 años.

Durante este largo plazo de tiempo estuvimos en continua amistad los italianos y españoles. En Génova

AVISOS ÚTILES

Table with columns for Ferrocarril de Soria a Alcañeza, De Alcañeza a Soria, Coches correos, and Oficinas públicas. It lists stations, train types, and public office hours.

ANUNCIOS

EL ANUARIO DE LA EXPORTACION

para 1901, recomendado por RR. OO. de los ministerios de Estado y Hacienda, es el más importante de España por que contiene 450,000 señas comerciales de casi todas las naciones...

Paseo de Isabel II, número 8 y calle de Llauder, número 1, Barcelona.

DEPILATORIO VENUS

Preparado por la casa J. LL. PRUNÉS. Despacho: GOBERNADOR, 6, BARCELONA. Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo...

LA PROVINCIA

Órgano del partido conservador. Precios de suscripción: En Soria 2 pesetas el trimestre. Fuera de Soria 25 id. id. Redacción y Administración: CONDE DE GOMARA, 3.

Collado 2. LA POSITIVA, Collado 2.

ALVARO VIELBA

¿Saben Vdes. por qué esta casa ha tenido que hacer nuevos pedidos de los géneros de que estaba surtida hace ocho días al abrirse al público? Porque mi lema es que Valen mas muchas pocas que pocas muchos...

Nuevo taller de relojería.

SANTIAGO URRACA

Se hace toda clase de reparaciones a precios reducidísimos y se garantizan. Arbol volante, 1.50 pesetas. Cilindros, 1.50 pesetas. Muelle real (ó sea cuerda), 2.00 pesetas.

IMPORTANTE

Para los enfermos crónicos y desahuciados. Consultorio Médico Quirúrgico. DEL LICAO. Domingo Labrador del Pozo. SALAS DE LOS INFANTES.

IMPRESION Y LIBRERIA

ABDÓN PÉREZ

Collado, 76, SORIA

Especialidad en toda clase de trabajos tipográficos, á precios económicos, y un gran surtido de excelentes tintas negra y de copiar, así como también en para Ayuntamientos, Juzgados municipales, etc., todo en buen papel de hilo rayado, y sobre todo más barato que en las demás casas que en la provincia y fuera de ella, se dedican á esta clase de trabajos.